
「住み慣れた地域に終の棲家を……」という秋田県旧河辺町の地元有志の思いから設立された社会福祉法人 河辺ふくし会。
　
同法人が施設を運営する特別養護老人ホーム 河辺荘では、テレビ会議デバイス「RemoteMeeting BOX」とWeb会議システム
「RemoteMeeting」を導入し、施設に入居されているご利用者様とご家族をつなぐオンライン面会を実現しました。導入の背景
の課題や現在の活用方法について、ご担当者様にお話を伺いました。

コロナ禍で面会禁止となっても、ご利用者様とご家族をつなげたい

─ コロナ禍によって、河辺荘の面会はどのような変化を迫られたので
しょうか。

伊藤さま：ご利用者様とご家族の面会は全面禁止となりました。ご家族
からは「この状況は、いつまで続くのでしょうか」というご相談がいくつ
も寄せられ……。

特に認知症のご利用者様の場合、ちょっとの期間でも顔を見ないとご家
族を忘れてしまうこともあるのです。ご家族に会いたい気持ちはご利用
者様も同じで、職員の目を盗み、玄関の戸を開けて外に出ようとされた
こともありました。

─ 職員の方は、どのような思いだったのでしょうか。

伊藤さま：働いている職員の気持ちは、ずっと変わっていません。ご利
用者様の命と健康をお守りするという重大な使命を果たしつつ、面会が
できない状況でも、なんとかご家族との関係を維持するような施策を試
行錯誤していました。

どうにかして、ご利用者様とご家族が顔を合わせながら面会できる環境
を作りたいと考えていた折に、お付き合いのあった企業からWeb会議シ
ステムのRemoteMeeting ／ RemoteMeeting BOXをご紹介いただき
ました。

コロナ禍で面会禁止、それでも老人ホームのご利用者様とご家族をつなげたい。
職員の思いで実現した、RemoteMeeting BOXによるオンライン面会

01導入事例

社会福祉法人 河辺ふくし会

取材にご協力いただいた方
伊藤さま



導入の決め手は、PC不要でリモコンだけでも立ち上げられること
─ 導入を決めた理由をお聞かせください。

伊藤さま：当時はWeb会議システムがどのようなものか、イメージで
きていなかったのです。Web会議にはPCが必ず必要で、マイクやカ
メラの操作も難しいのではと考えていたのですが、モニターに繋いだ
RemoteMeeting BOXを使えば、リモコンのスイッチを入れるだけです
ぐ繋がることに驚きました。これならPC操作に不慣れな事務職員も操
作できると思い、導入は即決でした。

─ 導入決定から実際の業務に活用するまでの流れをお聞かせください。

伊藤さま：説明資料を使いながら職員への説明会を実施しました。
RemoteMeeting BOXは、感染防止の観点から主に玄関ポーチに設置
しています。また、ご利用者様ご自身でスイッチを押してオンライン面
会ができるようにとタブレット端末もご用意しています。大きいモニター
を繋いだRemoteMeeting BOXの場合、どうしても会話の内容がオー

プンになってしまい、声も周りに聞こえてしまいます。誰もいないご自分
のお部屋でゆっくりお話しされたいご利用者様には、タブレット端末を
お渡ししているのです。

初めてのWeb会議システムだったものの、分かりやすい操作方法でスムーズにご案内

─ オンライン面会はどのくらいの頻度で実施されていますか。

伊藤さま：毎月平均10～15件くらいですので、2日に1回の頻度になり、
今までよりも面会数は多くなりました。特に県外にお住まいのご家族の
予約が多く、ご面会の2、3ヶ月前から予約されています。また、予約
枠が空いていれば、30分前でもオンライン面会をご案内することが可
能です。

─ ご家族にはどのように操作方法をご案内しましたか。

伊藤さま：オンライン面会を担当している事務職員から、ご家族に電話
をして操作の方法を説明しています。オンライン面会当日までにご自身
のデバイスにアプリをダウンロードしていただき、当日にはオンライン会
議の番号を電話でお伝えして入力していただくという流れです。ご家族
の方からも「面倒だ」「つながらない」といったお声は一切ありません。
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2日に1回の頻度でオンライン面会を実施。ご利用者様、ご家族、職員から嬉しい声

─ ご利用者様からはどのような反応がありましたか。

伊藤さま：当初はWeb会議システムがどういうものか分からず、テレビ
を見ている感覚で会話ができるとは思っていなかったようです。

導入から2年ほど経ち、ご利用者様はもうオンライン面会にはかなり慣
れていますね。時間になると自分から真っ先にモニターの前に座り、接
続前からモニターに話しかけてしまうほど、オンライン面会を楽しみに
されています。

─ 職員の方からのご感想をお聞かせください。

伊藤さま：オンライン面会を導入してからは、ご利用者様の表情も良く
なり、職員みな喜んでいます。感染を気にしなくても気軽に面会できる
ことに感動していまして、「もっと早くから導入すればよかったね」と話し
ています。

いつでも好きなときに、ご家族がどこに住んでいても面会できるなんて、
今までは考えられませんでした。今後も、ご利用者様とご家族の重要な
コミュニケーション手段としてRemoteMeeting BOXを活用していきた
いですね。
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